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A propósito de la jornada conmemorativa 
por el aniversario 60 de la constitución 
del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Administración Pública

La jornada de homenaje por 
el aniversario 60 (el venidero 
23 de noviembre) de la crea-
ción del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Adminis-
tración Pública (SNTAP) dará 
inicio hoy en todo el país y, de 

manera particular, en el Tribunal Supremo 
Popular con la entrega a este organismo de 
una placa conmemorativa alegórica a la fe-
cha. 

El secretario general del SNTAP, Yaisel 
Pieter Terry, argumentó que el máximo 
órgano judicial de la nación está muy 
vinculado a la fundación de este sindicato, 
y desempeña un rol fundamental en la 
administración de justicia, con excelentes 
resultados en su actuar. 

Estar a la altura del momento históri-
co que vive la Revolución, ser herederos del 
ejemplo del mártir del sector, Enrique Hart 
Dávalos —quien con su integridad se ganó 
la confianza del Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz—; perfeccionar el funciona-
miento sindical sobre la base de la atención 
a las prioridades; representar y movilizar a 
los más de 260 mil afiliados, a los trabajado-
res todos, constituyen esencia del quehacer 
de esta organización sindical.  

Entre las principales actividades pro-
gramadas se encuentran intercambios con 
mujeres y jóvenes dirigentes sindicales del 
sector empresarial; además de la limpieza 
e higiene de los centros laborales, la reali-
zación de trabajos voluntarios y donaciones 
de sangre, entrega a colectivos destacados 
de la Placa Conmemorativa 60 Aniversario,  
el reconocimiento a dirigentes sindicales del 
SNTAP, y otras iniciativas.   

Pieter Terry exhortó a desarrollar ser-
vicios públicos de calidad, con  eficiencia 
empresarial y presupuestaria, al ahorro de 
recursos, a lograr la preparación y auto-
preparación de los dirigentes sindicales 
profesionales y de base, potenciar los Con-
venios Colectivos de Trabajo como herra-
mienta jurídico-legal para la concreción 
de los resultados económicos, financieros, 
laborales, en pos de elevar las condiciones 
de vida y trabajo de los afiliados. | Alina 
Mena Lotti

Puentes de Amor 
por el mundo

Nuevas jornadas de amor por 
Cuba, de reconocimiento a la 
obra solidaria de nuestro pue-
blo y de lucha por la paz, la 
verdad y la justicia, se desa-
rrollaron durante este sába-
do y domingo en ciudades de 
todos los continentes, como 
parte de las acciones para 
condenar el bloqueo económi-
co, comercial y financiero im-
puesto por Estados Unidos a 
la Mayor de las Antillas hace 
más de 60 años.

Bristol, en el Reino Unido; 
Troy, Boston y Los Ángeles, en 
Estados Unidos; y Victoria, en 
Canadá fueron algunas de las 
regiones en las que este 30 de 
octubre amigos de Cuba, cu-
banos residentes y miembros 
de movimientos de solidari-
dad denunciaron las sanciones 
unilaterales que afectan a las 
familias cubanas, recrudeci-
das  durante  la  etapa  de la 

pandemia de la COVID-19 de 
forma desmedida e inhumana.

Desde las primeras horas 
de este domingo se reportaron 
actos públicos, caravanas, mí-
tines y encuentros de solida-
ridad en ciudades como Mon-
treal, Vancouver, Edmonton, 
Toronto y Ottawa en Canadá; 
Miami, Milwaukee, Minneá-
polis, Chicago, Albuquerque, 
San Francisco, Phoenix,  Las 
Vegas,   Seattle y Nueva York 
en el propio Estados Unidos. 

Managua, Ciudad de Pana-
má, Ciudad de México, Grana-
da, Bahamas y Santo Domin-
go son varias de las capitales 
de países de la región latinoa-
mericana que han protagoni-
zado iniciativas, a las que se 
sumaron en Europa La Haya 
en los Países Bajos; Bruselas 
en Bélgica, así como Barcelona 
y Madrid en España; y Alema-
nia, entre otras.

En las redes sociales en In-
ternet fueron múltiples y en 

distintos idiomas los mensajes 
que reclamaron el respeto al 
proyecto político y social apro-
bado en amplia mayoría por los 
cubanos, y el fin de la guerra 
mediática y psicológica contra 
nuestro pueblo para crear odio y 
desesperación. Desde Paraguay, 
Argentina, Alemania y Guate-
mala se compartieron pequeños 
mensajes en videos y galerías de 
imágenes de personas de bue-
na voluntad que alzaron su voz 
contra la ignominia.

Con estas acciones conclu-
ye también la quinta jornada 
Tenemos Memoria: Solidaridad 
Vs. Bloqueo, que inició el pasado 
4 de septiembre, convocada por 
el Instituto Cubano de Amistad 
con los Pueblos. 

El llamado a eliminar el 
bloqueo continúa movilizando 
a cubanos residentes en el exte-
rior y amigos que forjan Puentes 
de Amor, reconoció en su cuenta 
en Twitter  el canciller cubano 
Bruno Rodríguez Parrilla.

| foto: Tomada de www.trabajadores.cu

| Bertha Mojena Milian
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Más y mejor justicia 
| Francisco Rodríguez Cruz

Participación ciudadana y reforzamiento de la legalidad podrían 
ser los dos ejes comunes más generales que marcaron el tono y la 
acción del reciente Séptimo Período Ordinario de Sesiones de la 
IX Legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Con una amplia y concentrada agenda que se destacó por la 
diversidad de asuntos y eficiencia en el empleo del tiempo, sobre-
salió la aprobación por el Parlamento cubano de cuatro nuevas 
leyes que modernizan la labor judicial y refuerzan las garantías y 
derechos de la ciudadanía.

Tal intensidad de trabajo propiamente legislativo es consecuen-
cia directa no solo del apego a los mandatos de la nueva Cons-
titución, sino del empleo de métodos y estilos más participativos 
en todo el desempeño económico y social del país, un elemento 
clave que destacó el Primer Secretario del Comité Central del 
Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermú-
dez, en un valioso discurso de clausura sobre el cual a menudo 
tendremos que volver.

Ese empuje colaborativo y solidario de construcción social 
colectiva tuvo como resultado más palpable en esta ocasión la 
aprobación de esas cuatro leyes que deben entrar en vigor a ini-
cios del 2022, las cuales  permitirán un balance armónico entre la 
protección de los derechos individuales y de la sociedad.

Con la participación en su concepción y diseño de especialistas, 
académicos, legisladores y profesionales que trabajan en el sec-
tor jurídico, las normas aprobadas sobresalen por su modernidad, 
al transformar el funcionamiento de los tribunales, los procesos 
penales y administrativos, y el Código de Procesos aplicables a 
varios ámbitos del derecho.

Antes de llegar a la Asamblea los respectivos proyectos transi-
taron por infinidad de consultas, que arrojaron más de 2 mil pro-
puestas de modificación, de las cuales el 66 % fue aceptado.

Las nuevas legislaciones incorporan cientos de instrucciones 
y acuerdos del Tribunal Supremo Popular, recomendaciones de 
investigaciones científicas, así como del estudio de disposicio-
nes normativas de otros países, al armonizarlas con los tratados 
internacionales firmados por Cuba.

La reafirmación de la imparcialidad de los jueces y de los princi-
pios de acceso a la justicia, a la tutela judicial efectiva y al debido 
proceso, son ganancias democráticas en este perfeccionamien-
to, que consagra además la práctica del trabajo colegiado de los 
tribunales y la labor de los jueces legos.

Estos cambios resultan esenciales no solo para el sistema ju-
dicial, sino que refuerzan también la institucionalidad del país, al 
combinar un desempeño más efectivo de la impartición de justi-
cia con una mayor sostenibilidad y desarrollo del socialismo.

Según aseguran sus conocedores, las nuevas leyes constituyen 
una profunda reforma en la labor judicial y un notable avance en el 
perfeccionamiento de los derechos humanos en nuestra sociedad.

Como recomendó la Comisión de Asuntos Constitucionales y 
Jurídicos, habrá que insistir ahora en la capacitación de los diver-
sos operadores del derecho y en el despliegue de una estrategia 
de comunicación hacia la población sobre el contenido de estas 
leyes, así como en su incorporación a los planes de estudio de 
las enseñanzas donde corresponda. Ese conocimiento debe lle-
gar también, por supuesto, a trabajadores y dirigentes sindicales.

Una importante evolución cualitativa constituye el énfasis en el 
concepto de prestación de un servicio público en la labor de los 
tribunales, que incluye la proactividad que debe caracterizar a 
sus jueces y la gestión de la calidad judicial.

También sobresalen las soluciones técnicas que deben contri-
buir a una mayor agilidad en los procesos legales, y las importan-
tes innovaciones que se plantean para la tramitación y solución 
de los conflictos, con mayores garantías para la población.

La posibilidad de reclamar ante los tribunales aquellos actos 
realizados por directivos y funcionarios de la administración pú-
blica que afecten a los ciudadanos es toda una revolución que 
introduce la Ley del Proceso Administrativo, lo cual eleva la res-
ponsabilidad de las instituciones y el control popular sobre la 
gestión estatal.

El establecimiento mediante el Código de Procesos de procedi-
mientos estandarizados comunes para tramitar asuntos de dere-
cho civil, mercantil, familiar y laboral, conlleva la ampliación del 
acceso a la justicia y una mejor interacción del Tribunal con las 
personas, incluyendo el impulso a la mediación como método de 
solución de conflictos y de mecanismos más enérgicos que ase-
guren el cumplimiento de las sentencias. La mesa está servida, 
entonces, para que haya más y mejor justicia.
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“El informe presentado por el primer vice 
ministro Alejandro Gil Fernández sobre 
la economía nos hace a todos meditar pro-
fundamente en que estamos ante un esce-
nario muy complejo y retador en el cual 
se necesita incorporar un pensamiento 
mucho más innovador y diría también que 
agresivo, ante el imperativo de la transfor-
mación imprescindible de la empresa esta-
tal socialista como el actor más importan-
te de nuestra economía”, dijo el secretario 
general de la Central de Trabajadores de 
Cuba,  Ulises Guilarte De Nacimiento,  al 
intervenir  en el Séptimo Período Ordina-
rio de Sesiones de la IX Legislatura de la 
Asamblea Nacional del Poder Popular.

Al comentar lo expresado por Gil Fer-
nández de que la economía cubana tiene 
hoy dos bloques de impacto, uno externo y 
otro interno, Guilarte De Nacimiento  se-
ñaló que el externo está matizado por el 
recrudecimiento del bloqueo estadouni-
dense con  243 medidas, de las cuales nin-
guna se ha movido, por el contrario, tienen 
una tendencia a su agudización. Contra 
eso —afirmó— lo más que podemos hacer 
es resistir y tratar de atenuarlas. 

Ahora la cuestión, consideró el 
miembro del Consejo de Estado, está en 
cómo enfrentamos el  bloque de impacto 
interno, conformado por la ineficiencia, 
la falta de voluntad de insertarse en las 
políticas aprobadas para dinamizar esa 
empresa estatal socialista, para perfec-
cionar el comportamiento de los demás 
actores de la economía y el ingreso de 
los trabajadores, para incentivar la pro-
ducción agropecuaria y su comerciali-
zación.

Y es en esto —opinó— en lo que los di-
putados tenemos que centrar nuestro ejer-
cicio de participación, de aporte y también 
de fiscalización, y requieren de una mira-
da permanente los resultados del déficit 
de la oferta. Significó que ello tiene una 
consecuencia directa en el creci-
miento de los precios especulati-
vos y abusivos que hacen perder 
la capacidad de compra de sus 
salarios a segmentos importantes 
de trabajadores, de pensionados y 
asistenciados, no obstante el in-
cremento salarial que se les aplicó 
a principios de año. Esto los hace 
vulnerables.

Recordó las medidas adop-
tadas por el país para paliar el 
efecto inflacionario, que no es un 
asunto resuelto por su compleji-
dad y que, además, impacta en el 
desequilibrio financiero interno 
de la nación. 

Planteó que estamos abocados a un 
plan económico para el próximo 2022, que 
es el primer año de la segunda etapa de 
ese gran plan de desarrollo económico y 
social hasta el 2030. Una oportunidad que 
no debemos perder, enfatizó.

Anunció que al valorar qué cosa más 
podemos hacer, el movimiento sindical ha 
acordado llevar a vías de hecho análisis 
en los centros laborales, con la experien-
cia de los parlamentos obreros de aquellos  
años difíciles en que fruto  del pensamien-
to de todos se logró encontrar un universo 
de acciones y proyecciones que nos sacó 
adelante.

Este análisis —destacó—  favorecerá 
sobre todo que la gente aporte, que no se 
queje ni critique solamente, porque nos 
hace falta la contribución mayoritaria de 
esa sapiencia que hay en la base, en nues-
tros trabajadores y colectivos. 

Fue enfático al precisar que se requie-
re ponerle mucha atención a solucionar el 
problema de que el 30 % del sistema em-
presarial cubano tenga hoy pérdidas en su 
gestión, algunas previstas desde la Tarea 
Ordenamiento, pero otras no, porque son 
consecuencia de ineficiencias, de un alto 
nivel de personal indirecto, y de falta de 
agresividad en la aplicación de las medi-
das aprobadas en el país.

Se refirió al sistema de trabajo que 
se ha ido ejecutando con el sistema em-
presarial con el cual se han efectuado ya 
dos reuniones, pero realmente no ha ha-
bido mucho aporte. Señaló críticamente 
que de los sindicatos tampoco ha habi-
do mucho, y en esa dirección todos te-
nemos que contribuir más y acercar  a 
la dirección del país la visión de lo que 
hoy siguen siendo trabas, para que esa 
palabrita tan reiterada por nosotros, que 
es la eficiencia,  cuente con una materia-
lización práctica.

Dijo que si algo tiene una actualidad 
permanente en el debate popular es el tema 
de la economía, sobre la cual el Primer Se-
cretario del Partido Miguel Díaz-Canel  ha 
mantenido una mirada particular en los 
diversos escenarios de análisis.

Finalmente Guilarte De Nacimiento 
aseveró que es de los convencidos de que el 
país tiene fortalezas, compromiso y sobre 
todo un pueblo con capacidad suficiente 
para comprender que solo de nuestro pro-
pio trabajo y utilizando los recursos con 
que contamos lograremos encontrar la so-
lución que nos llevará a seguir adelante 
hacia la victoria, que es lo que merece el 
pueblo cubano. | Alina Martínez Triay

Inspirados en los 
parlamentos obreros

El movimiento sindical  aprovechará en el contexto actual la 
experiencia de los parlamentos obreros que en años muy difíciles 

contribuyeron a encontrar soluciones para seguir adelante

| foto: Heriberto González Brito
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Luz y milagros en una terapia intensiva
| Gretel Díaz Montalvo

Camagüey.— A diferencia de sus 
dos embarazos anteriores, la ter-
cera gestación  de la camagüeyana 
Acela González Guerra marchaba 
bien: aumentaba de peso, y se decía 
que no le tocaría ingresar, a pesar 
de sus 40 años. Embarazo de alto 
riesgo obstétrico. 

Con tranquilidad celebraba el 
pasado 3 de septiembre el cumplea-
ños 21 de su hijo mayor, hasta que 
un malestar corporal le desbarató 
la calma. “Ese día me sentí mal, co-
menta, y nos fuimos para el hospi-
tal Materno. Allí me atendieron y la 
doctora me dijo que debía quedarme, 
que era positiva a la COVID-19”.

Lo tomó con calma, recuerda, 
sobre todo para no alterar a la fu-
tura beba, pues apenas tenía unas 
25 semanas de embarazo. Quedó 
ingresada en una sala diseñada 
para gestantes positivas. Pero a 
la semana, por presentar falta de 
aire y neumonía, la trasladaron 
a la unidad de vigilancia obstétri-
ca (UVO), la sala de cardiología del 
Hospital Provincial Manuel Ascun-
ce Domenech. “Aquí enseguida me 
pusieron oxígeno, pero seguía mal y 
me llevaron para la sala de Terapia 
Intensiva”, dice Acela.

Una batalla de 39 días
En esa unidad comienza la bata-
lla más dura que ha librado Acela 
en su vida. Según explica el doctor 
Jesús Sayú Romero, especialista en 
Obstetricia y especialista de Primer 
Grado en Perinatología, “Acela llegó 
el 10 de septiembre al hospital pro-
vincial reportada de grave, pero dos 
días después su cuadro clínico y ra-
diológico se complicó, la reportamos 

de crítica y procedimos a la ventila-
ción mecánica no invasiva.

“Le cambiamos el antimicrobia-
no, trabajamos con ella y seis días 
después su PCR era negativo. Así que 
la trasladamos para otra sala de cui-
dados en el área de Cardiología. Pero 
se complicó otra vez, y debimos ven-
tilar y retornarla a la Sala de Terapia 
Intensiva.

“Entonces debíamos discutir, ver 
el beneficio materno y hacer una cesá-
rea. Claro, primero procedimos a apli-
car los inductores de madurez pulmo-
nar para fortalecer al feto, y a las 72 
horas le realizamos el proceder”.

El 27 de septiembre nació Luz 
de los Milagros, así la nombró, con 

solo unos mil 800 gramos de peso; 
pretérmino, y otras complicacio-
nes, pero su Luz es fuerte y crece 
sana. Acela estaba consciente, y 
siempre dijo sí a la cesárea. Con-
fiaba en que su beba nacería bien, 
pues “era muy deseada y los médi-
cos muy buenos”.

Realizada la cesárea, mejoró 
poco a poco; pero una vez más los 
números comenzaron a caer y se 
complicó todo. Hubo que ventilar-
la; de nuevo el correcorre al pie de 
su cama; los desvelos… Postrada, 
Acela se aferraba a su pequeña, a 
quien quería ver crecer; a Dios y a 
sus médicos. Pasaron los días y el 3 
de octubre comenzó a reaccionar es-

pontáneamente; respiraba sola. Para 
el 12 le dieron el alta y le aseguraron 
que podría ver a su niña, pues se iría 
hacia el Materno, reportada de cui-
dados.

Las luces de la terapia intensiva
Tras 39 días podemos sonreír, ase-
gura el doctor Sayú Romero, porque 
Acela “es una de las pacientes que 
se recuperó, por no decir la única, 
luego de haber estado tan crítica y 
en tres ocasiones ventilada mecáni-
camente”.

Lo logrado con Acela no es resul-
tado de la casualidad, sino del trabajo 
constante y arduo gestado en la UVO. 
“Esta unidad, dice Sayú Romero, se 
creó este año, pues el nivel de mater-
nas positivas se incrementaba consi-
derablemente, así como las complica-
ciones por las que atravesaban en el 
último trimestre de gestación.

“Lo primero que hicimos fue or-
ganizarnos y estudiar bastante cada 
protocolo establecido, ya que debía-
mos incorporar nuevas conductas; 
hemos atendido a más de mil 500 y 
fueron muchas las que llegaron a la 
gravedad”.

Obstetras, intensivistas, cardió-
logos… un equipo multidisciplinario 
cerca de las gestantes enfermas. El 
doctor Juan Orlando Roura Carrasco, 
jefe de la Unidad de Terapia Intensiva 
del Hospital Manuel Ascunce Dome-
nech, asevera que por la experiencia 
de ese centro se decidió que fuéramos 
los encargados de atenderlas. 

“Y para lograrlo —afirma—di-
vidimos la fuerza; reforzamos los 
especialistas e incrementamos el 
número de residentes en sala, pues la 
paciente obstétrica complicada con 
COVID-19, requiere de mucha aten-
ción y empeño  para  que sucedan 
estos milagros”.

Acela, en terapia intensiva, junto al doctor Sayú Romero, uno de los tantos galenos que pasaron 
día y noche luchando por su vida. | foto: De la autora

| Yudaisis Moreno Benítez 

Artemisa.— Bancos móviles de sangre, con 
el personal de laboratorio y las garantías de 
seguridad para el donante y del vital líqui-
do, devienen modelos repetidos en fecha re-
ciente en centros laborales de la provincia, 
con el propósito de apoyar a los Comités de 
Defensa de la Revolución (CDR) en tan al-
truista tarea.

Con un plan  afectado  sobre  todo  por 
la   compleja   situación  provocada  por la 
COVID-19, y en medio de la campaña de vacu-
nación contra el virus, que impide donar san-
gre antes de culminar las tres dosis, no se hizo 
esperar la convocatoria de los sindicatos. Entre 
los ejemplos a destacar están los transportistas.

En el teatro de la Empresa Provincial 
de Transporte unos 80 brazos brindaron su 

aporte de donaciones de sangre. Eran tra-
bajadores provenientes de la estación de 
pasajes, la base de carga, el taller y la pro-
pia entidad sede. Igual sucedió con sus ho-
mólogos en otros municipios.

Entre los de más experiencia en esta 
solidaria práctica, Lázaro Santos Amara 
Padilla, chofer de un ómnibus Diana hace 
dos años, no temió entregar la gota roja O 
positiva con la que puede salvar a otros, 
no obstante sus más de seis décadas vivi-
das.

Refirió ser donante voluntario por su 
CDR, “pero siempre estaré presente si la 
empresa nos convoca”.

Asimismo, Alejandro Más Llerena, de 
28 años de edad, director de Informatiza-
ción de los transportistas, dijo que sistemá-
ticamente efectuaba donaciones desde sus 
etapas de estudiante y del Servicio Militar 
Activo. “Es reconfortante donar sangre; es 
un gesto muy desinteresado y humanitario 
el salvar la vida de alguien que ni siquiera 
tú conoces”, manifestó.

Desde junio del 2020 a junio de este año 
se han concretado en la provincia 11 mil 993 
donaciones voluntarias. Sin embargo, duran-
te el 2021 suman 7 mil 890 donaciones, según 
Yusmelis Ortiz, jefa del Programa de Sangre 
en la Dirección Provincial de Salud.

“La provincia de Artemisa debe unas 
2 mil donaciones de su plan anual, y parte 
de las ya concretadas fueron garantiza-
das por los sindicatos de la Educación, la 
Ciencia y el Deporte; Agropecuarios, Fo-
restales y Tabacaleros (cooperativas, las 
empresas Porcina y Avícola); Civiles de la 
Defensa; y por unidades militares de las 
FAR y del Minint. También resulta meri-
torio resaltar las donaciones voluntarias 
provenientes de colectivos laborales de la 
Zona Especial de Desarrollo Mariel”, ase-
gura la directiva.

Como relevante señala que la provincia 
ha contribuido en octubre con 279 dona-
ciones de plasma, necesarias para elaborar 
Gammaglobulina anti-SARS-CoV-2, pro-
ducto que exhibe signos favorables relati-
vos a la seguridad, negativización viral y 
disminución de las lesiones pulmonares.

La especialista explicó, además, que las 
personas que han dado negativo al virus 
pueden donar sangre 15 días luego de ser 
vacunadas.

Gotas que 
salvan vidas



MUCHO camino hay que 
andar para obtener un 
medicamento. Si es de 
los llamados genéricos 

(que ya existen y se comercializan 
a nivel mundial) lo mínimo son tres 
años, pero si se trata de uno nuevo 
entonces el ciclo puede sobrepasar 
la década, incluso si se contara con 
muchos recursos.

Así lo explicó el Doctor en 
Ciencias Farmacéuticas Alejandro 
Saúl Padrón Yaquis, director del 
Centro de Investigación y Desa-
rrollo de Medicamentos (Cidem), 
al brindar elementos de una indus-
tria necesaria y costosa al mismo 
tiempo, y por cuyo fomento el país  
apuesta desde hace años.

Perteneciente al Grupo Empre-
sarial BioCubaFarma, y fundado 
en 1994 por idea del Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz, el Cidem 
ha desarrollado medicamentos im-
portantes como los colirios que se 
utilizaron en la Operación Mila-
gro, los antirretrovirales para el 
tratamiento del sida y los citostáti-
cos para el cáncer. “Estos últimos 
se fabricaron en el Cidem hasta el 
2015, pero el paradigma de produ-
cir e investigar son diferentes y una 
decisión sabia de BioCubaFarma fue 
que esa planta fuera trasladada a 
los Laboratorios Aica”, precisó 
Saúl.

En tiempos de pandemia el rol 
de la institución se ha centrado, 
fundamentalmente, en el funcio-
namiento de un laboratorio de bio-
logía molecular para la realización 
de los llamados PCR. Se trata de 
un equipo muy profesional y con-
sagrado que, en paralelo, lleva a 
cabo otras investigaciones.

No obstante, hay que decir 
que muchos de los medicamentos 
genéricos, y otros productos com-
plementarios, que forman parte de 
los protocolos para el tratamiento 
de la COVID-19 se produjeron en 
el Cidem, como es el caso del osel-
tamivir y la azitromicina. Parale-
lamente, se trabajó en la creación 
de soluciones desinfectantes, sobre 
todo para uso del personal de la 
salud.

Desarrollar y transferir
“Los productos que desarrollamos 
(la tercera parte del cuadro básico 
de medicamentos del país) se tras-
pasan, como parte del encadena-
miento necesario, a las empresas 
de BioCubaFarma, que se dedican 
a la producción de medicamentos 
y suplementos nutricionales (entre 
estos Laboratorios Farmacéuticos 
Oriente, Medilip, Medsol, Aica, 
8 de Marzo, Roberto Escudero). 
“Nuestra función es desarrollar y 
transferir”, esa fue la idea del Co-
mandante en Jefe.

“Luego llegó el momento y la 
necesidad de no solo centrar la 
mirada en los medicamentos ge-
néricos. Por ejemplo, en el mundo 
apareció el llamado harvoni para 
curar la hepatitis C; y nosotros es-
tamos tratando de desarrollarlo 
para que Cuba no tenga que im-
portarlo”.

Al referirse a la falta de me-
dicamentos reconoció que es 
una realidad. “En muchos casos 
no contamos con el presupuesto 
necesario para comprar las mate-
rias primas y, en otros, no tenemos 
acceso a estas porque los provee-
dores han cambiado por causa del 
bloqueo. De ahí que el Minsap es-
tablezca prioridades”.

Subrayó la capacidad de la en-
tidad para cumplir con su encar-
go social, pues tiene una fuerza de 
trabajo calificada, con altos están-
dares de calidad e investigadores 
dedicados a estudios muy especí-
ficos. No obstante, ello no resulta 
suficiente, ya que en ocasiones la 
industria no cuenta con la capa-
cidad necesaria para asumir las 
producciones, al margen de que 
siempre hay dependencia en cuan-
to a materias primas que son esen-
ciales adquirir en el exterior.

Comentó que en la actualidad 
laboran en el desarrollo de 19 me-
dicamentos genéricos, así como 
antirretrovirales de nueva gene-
ración. “El centro está llamado 
—entre otras líneas de trabajo— a 
especializarse en pequeñas pro-
ducciones, es decir, medicamentos 
de baja demanda, pero con un alto 
impacto y valor agregado, como 
ha ocurrido en determinadas cir-
cunstancias, incluso para salvar y 
preservar una sola vida”.

Buenas nuevas
La directora de Desarrollo Farma-
céutico, Ania González Cortezón, 
argumentó que en estos momen-
tos el Cidem se encuentra enfras-
cado en el desarrollo de un grupo 
de productos para el tratamiento 
del dolor, los cuales pudieran em-
plearse en la terapia de enferme-
dades que, de cierta manera, se 
encuentran desprotegidas en el 
cuadro básico de medicamentos y 
se introducirían en el sistema na-
cional de salud para beneficio de 
la población.

“Tal es el caso de las tabletas 
de gabapentina —el país las im-
porta—. Estamos en una etapa 

avanzada de un producto simi-
lar al que se compra actualmente. 
Asimismo, desarrollamos la com-
binación del tramadol más parace-
tamol, que al contener los dos pro-
ductos en una misma formulación 
potencia el efecto analgésico y hay 
un mejoramiento terapéutico”, se-
ñaló la especialista.

Por otra parte, Yanier Núñez 
Figueredo, director del Laboratorio 
de Neurofarmacología Experimen-
tal, aclaró que hoy en su área las 
investigaciones están encaminadas, 
esencialmente, a cuatro  enfermeda-
des: isquemia cerebral, Alzheimer, 
Parkinson y depresión. “Básicamen-
te es descubrir nuevos medicamen-
tos que las alivien o curen”, aseveró 
el también líder del proyecto.

“Luego de descubrir el fármaco 
lo evaluamos, primero en cultivos 
celulares y posteriormente en ani-
males. Somos capaces de inducir 
signos clínicos y moleculares re-
lacionados con las enfermedades 

que estudiamos y, si el tratamiento 
con los nuevos candidatos a medi-
camentos arroja resultados promi-
sorios, pasamos a la fase de desa-
rrollo, es decir, damos terminación 
farmacéutica al producto”.

En el caso del Parkinson y el 
Alzheimer (los más avanzados)  es-
tamos terminando la investigación 
para empezar el ensayo clínico. 
Puntualizó que estos fármacos no 
existen, nacen de una colabora-
ción que ha existido durante años 

entre el Cidem y la Facultad de 
Química de la Universidad de 

La Habana. Ellos diseñaron, 
sintetizaron y caracteriza-

ron el compuesto, y nues-
tra función es llevarlos 
hasta la etapa clínica.

Aclaró que en el 
mundo se encuentran 
otros medicamen-
tos para tratar tales 
padecimientos. Sin 
embargo, estos son 
nuevos, serían los 
primeros de su tipo, 
pues sus mecanis-
mos de acción no se 
parecen a otros. El 
próximo año deben 

comenzar los ensayos 
clínicos en los hu-

manos. Ello es una buena noticia 
para la población y los especialis-
tas, que con frecuencia a veces se 
encuentran desarmados ante tales 
padecimientos, sentenció el joven.

El futuro en una mirada
Bajo el lema que los identifica 
como institución —Pensar, crear, 
salvar—, y fieles a los ideales y 
sueños de Fidel respecto al pa-
pel de la ciencia, el colectivo de 
trabajadores del Cidem aspira a 
convertirse en una empresa de 
alta tecnología y en un centro de 
referencia internacional para el 
desarrollo de productos farma-
céuticos. Nuestros sueños van 
encaminados a incrementar los 
proyectos internacionales, buscar 
los recursos para crecer en equi-
pamiento, ser tecnológicamente 
más fuertes y robustos. “Nosotros 
vamos cruzando un puente, pero 
vamos más allá de la mitad”, pre-
cisó Saúl.

NacioNales|04TRABAJADORES lunes 1.º de noviembre del 2021

Pensar, crear, salvar

El laboratorio de biología molecular cuenta con un equipo profesional y consagrado que, en 
paralelo, lleva a cabo otras investigaciones.

| Alina Mena Lotti

Nuestros sueños van encaminados a ser tecnológicamente más fuertes y robustos, subrayó el Doctor en Ciencias 
Farmacéuticas Alejandro Saúl Padrón Yaquis, director del Cidem. 

| fotos: Agustín Borrego
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| Evelio Tellería Alfaro
    

Cuando en fecha muy reciente la en-
tidad no estatal Dofleini Software 
fue incluida de manera jurídica en 
un grupo inicial de 35 Mipymes (mi-
cro, pequeñas y medianas empre-
sas) en el país, a la par tuvo lugar 
la constitución de la primera sec-
ción sindical en esa nueva forma de 
gestión económica perteneciente al 
sector de las comunicaciones, la in-
formática y la electrónica. 

“Marcamos historia”, expre-
sa entusiasta Vilma Falcón Matos, 
secretaria general de este colectivo 
habanero integrado por 40 trabaja-
dores, cuya edad promedio es de 30 
años, y en cuyas filas laboran infor-
máticos, diseñadores, matemáticos, 
abogados y otros especialistas egre-
sados de diversas universidades. 

Como proyecto, Dofleini Soft-
ware comenzó en octubre del 2016 
y desde entonces su quehacer ha 
estado en línea con las políticas de 
desarrollo del país en todos los ór-
denes mediante alianzas y nexos 
con más de 25 instituciones y en-
tidades, tales como la Asociación 

Nacional de Economistas de Cuba, 
Etecsa, Desoft, Aguas de La Ha-
bana, el Ministerio de Economía y 
Planificación; y la Unión de Infor-
máticos de Cuba, entre otros. 

La joven, graduada en Licen-
ciatura en Ciencias de la Informa-
ción y Máster en Gestión del Co-
nocimiento, refiere que también 
han puesto su granito de arena en 
tareas de carácter social, y al res-
pecto, menciona la aplicación de 
un software para consultas de alta 
tecnología en el hospital Ramón 
González Coro, la introducción 
de  mejoras en las condiciones de 
trabajo del personal médico en el 
cardiocentro pediátrico William 
Soler y la contribución al apren-
dizaje del ajedrez con niños del 
proyecto Barrio Habana.

Si bien con anterioridad no 
teníamos sección sindical, “nos 
reuníamos a menudo para hallar 
soluciones a los problemas, reali-
zábamos trabajo voluntario, do-
naciones de sangre y dedicába-
mos especial énfasis a la atención 
al hombre, con la celebración de 
cumpleaños y el apoyo a compa-

ñeros con diferentes necesidades 
familiares”. 

Al formar parte de las Mipymes 
y de común acuerdo con la máxi-
ma dirección del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de las Co-
municaciones, la Informática y la 
Electrónica (SNTCIE), se proce-
dió a la creación de una organiza-
ción de base. 

Recibimos la visita de Marisol 
Fuentes Ferrer, secretaria gene-
ral del SNTCIE y de José Antonio 
Pérez Pérez, miembro del Secre-
tariado Nacional de la Central de 
Trabajadores de Cuba (CTC), jun-
to a otros dirigentes con quienes 
tuvimos un ameno diálogo, muy 
constructivo, sobre temas como la 
afiliación y el papel del sindicato 
ante la administración en el sector 
no estatal, comenta Vilma Falcón.

Al decir de Ernesto Alejandro 
Yero, desarrollador de software, 
“vimos en Vilma un liderazgo na-
tural en su desempeño desde antes 
de constituir la sección sindical”. 

Con visión de futuro no muy le-
jano, la joven sindicalista subraya:  
“Aspiramos a lograr un sindicato 

acorde a nuestro tiempo, donde pre-
valezcan la atención al trabajador, 
la colaboración social y con todos 
los del sector como las principales 
líneas a seguir junto a la CTC. Ha-
cer las cosas bien nos ha llevado 
por un buen camino”.  

Donde el sindicato entra en juego

Si bien con anterioridad no había sección sin-
dical, “nos reuníamos para hallar soluciones 
a los problemas, realizábamos trabajo volun-
tario, donaciones de sangre y dedicábamos 
especial énfasis a la atención al hombre”, 
comentó Vilma Falcón. | foto: Agustín Borrego 
Torres

| Betty Beatón Ruiz

Santiago de Cuba. — ¿Quién 
dice que no se puede ser 
juez y parte? Adonis Lora 
Sánchez —quien comanda 
los destinos de la mediana 
empresa Confecciones Lora, 
de las primeras Mipymes 
constituidas en el país y en la 
provincia— ha sabido serlo. 

Aun cuando es el dueño 
de ese negocio de producción-
comercialización de confec-
ciones, calzado y talabarte-
ría, encabezó la nómina de 
25 afiliados y sus criterios 
son tan administrativos como 
sindicales y tiene plena con-
ciencia de la importancia, in-
cluso la necesidad de que sus 
contratados estén sindical-
mente organizados.

“Cualquiera que esté en 
la posición que ahora estoy 
puede cometer un error, un 
exceso, adoptar una mala 
decisión que afecta a algún 
trabajador  y entonces, ¿quién 
vela por sus intereses, quién 
media en el conflicto que ello 
pueda generar?

“Es preciso que el afec-
tado tenga cómo defenderse, 
un acompañamiento en ese 
camino. La balanza no puede 
estar nunca de un solo lado, 
ni siquiera en los nuevos acto-
res económicos que hacemos 
aparición”.

En tal interés Adonis 
encontró molde perfecto en 
Elena Reyes Pérez, tan buena 
costurera como líder natural, 
quien desde antes de existir 
la sección sindical ya tenía 
seguidores que respondían 

solícitos frente a cualquier 
convocatoria o pedido de ella, 
o entendían sus exigencias 
y llamados de atención ante 
algo mal hecho.

Por eso fue unánime su 
aprobación como secretaria 
general de la sección sindical, 
una organización que al decir 
de Adonis y Elena aspira a 
funcionar sin que sea aguijo-
neada desde fuera, por mero 
compromiso, formalismo, o 
peor aún, “para guardar las 
apariencias”.

“Aquí queremos un sin-
dicato que sea transformador 
por esencia, comenta la joven 
dirigente, de donde salgan 
iniciativas en beneficio per-
sonal y colectivo, donde se 
puedan plantear los proble-
mas y de conjunto se busquen 
soluciones ágiles a ellos”.

Pespuntear el presente, 
bordar el futuro
Adonis Lora Sánchez, has-
ta hace poco trabajador por 

cuenta propia (TCP) en el 
ámbito de las confecciones, 
calzado y talabartería, siem-
pre soñó con lograr para su 
negocio una verdadera per-
sonalidad jurídica.

“Por más que desde las 
estructuras superiores se 
hablara del reconocimiento 
legal y la valía de los TCP, 
eso nunca funcionó bien del 
todo, si lo sabré yo”, dice. 
Muchos empresarios nos 
miraban con recelo, tenían 
hasta temor de hacer con-
tratos con nosotros y lue-
go les cayera una auditoría 
cuestionándoles tal decisión. 
Por eso, en cuanto supe de la 
autorización para crear las 
micro, pequeñas y medianas 
empresas, comencé los trá-
mites, con tan buena suerte 
que fuimos de las pioneras”.

Confecciones Lora, con 
25 trabajadores, 12 en el ta-
ller de la ciudad de Santiago 
de Cuba y 13 en el del munici-
pio de Palma Soriano, todos 

sindicalizados, ha transitado 
sin ningún burocratismo o 
traba por cada uno de los pa-
sos exigidos para la creación 
de las Mipymes.

“Ojalá se mantenga”, co-
menta Adonis confiado en 
que el interés personal, el 
que cada uno de los trabaja-
dores ponga, junto al que le 
corresponde a las estructu-
ras administrativas involu-
cradas en hacer tangible el 
seguimiento de las Mipymes, 
favorezca la expansión y el 
triunfo de estos nuevos acto-
res económicos. 

Por ahora Confecciones 
Lora ajusta trajes a la medi-
da, cose, pespuntea y borda 
su incursión en el mercado 
santiaguero, Zona Especial 
de Desarrollo Mariel, Moa 
y más allá con ofertas de 
uniformes, overoles, botas, 
camisas, pantalones, calza-
do de vestir, petos, polainas, 
monturas, fajas, guantes.

Soñando en grande, con 
los pies en la tierra, pla-
nean crear alianzas y en-
cadenamientos con empre-
sas estatales, consolidar las 
importaciones a través de 
Consuminport, contratar 
más fuerza de trabajo hasta 
llegar a 100 empleados (tal 
y como lo permite su condi-
ción de mediana empresa), 
abrir nuevos talleres, au-
mentar ganancias y salarios 
(que ahora oscilan entre los 4 
mil y 12 mil pesos mensua-
les) capacitar más a la fuerza 
empleada, expandirse, al-
canzar dimensiones de talla 
extra. 

La CTC más cerca de las 
Mipymes
Acompañar el proceso de 
creación y avance de es-
tas organizaciones es una 
prioridad de la Central 
de Trabajadores de Cuba 
(CTC) y sus 15 sindicatos 
en Santiago de Cuba.

Inalvis Ayarde Gueva-
ra, miembro del Secreta-
riado provincial de la orga-
nización sindical, informó 
que están aprobadas allí 
10 de estos nuevos actores 
económicos, dos de ellos ya 
constituidos (Compay Ra-
món y Confecciones Lora). 
Se insertan en el quehacer 
laboral de los sindicatos de 
Industrias (2), Turismo (1), 
Comercio, Gastronomía y 
Servicios (2), Alimentaria 
y Pesca (3), así como (2) de 
las Comunicaciones, la In-
formática y la Electrónica; 
Transporte y Puertos.

La afiliación en dichas 
estructuras económicas 
se materializa paulati-
namente y ya fueron for-
malizadas dos secciones 
sindicales en Mipymes de 
Industria y Transporte 
con un total de 41 miem-
bros.

“El reto está ahora 
en que trascienda lo for-
mal para convertirse en 
un verdadero ejercicio de 
participación y que los so-
cios de las Mipymes iden-
tifiquen, sientan y vean al 
sindicato en su misión de 
acompañar y contribuir al 
avance de dichas estruc-
turas”. 

Confecciones Lora: de talla extra 

Ante la máquina, y junto a Adonis e Inalvis, la secretaria general de la 
sección sindical de Confecciones Lora sueña con un futuro cada vez más 
próspero para esta mediana empresa y sus trabajadores. | foto: De la autora 

| Mipymes

| Dofleini Software:
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El interés por el fútbol ha creci-
do en nuestra población, especial-
mente en el público joven, de ahí 
que una nueva oferta periodís-
tica está vigente para informar-
se diariamente sobre todo lo que 
acontece en esta disciplina, tanto 
dentro como fuera del país, con 
noticias exclusivas y curiosidades 
incluidas.

El servicio comenzó desde el 22 
de febrero del 2021, a partir de la 
alianza entre el periódico Traba-
jadores y los servicios entuMovil, 
de la empresa Desoft, para lo cual 
no necesita tener los datos móviles 
encendidos ni estar conectado a 
Internet.

Por solo 25 CUP al mes (que 
se descuenta del saldo principal) 
los usuarios pueden recibir tres 
mensajes diarios a través de SMS. 
Para suscribirse únicamente debe 
enviar un mensaje al 8100 con el 
texto FUTBOL, y una vez vencido 

el mes por esa misma vía pueden 
reactivarlo.

A través de los boletines o 
mensajes conocerá declaraciones, 
efemérides, resultados, lo último 
del mercado de fichajes y la noticia 
del día, entre otras informaciones 
que genera el más universal de los 
deportes de equipo.

Los boletines llegarán con 
puntualidad absoluta a sus telé-
fonos celulares a las 10:00 a.m., 
2:00 p.m. y 6:00 p.m. Como nove-
dad, al final de cada servicio apa-
recerá la URL donde se encuen-
tra la noticia ampliada en nuestra 
página digital, a la que el usuario 
puede entrar si desea profundizar 
en ella activando sus datos móviles.

No pierdas tiempo, suscríbete 
y ponte al día con toda la actua-
lidad sobre fútbol. La redacción 
deportiva del periódico ya estudia 
para los próximos meses un ser-
vicio similar para la pelota, poco 
antes del inicio de la 62 Serie Na-
cional de Béisbol. | Jorge Luis Coll 
Untoria

¡Suscríbete!

Ayer concluyó el 49 
Festival Internacional 
Cervantino 2021, que 
desde el pasado 13 de 
octubre tuvo su sede en 
la ciudad mexicana de 
Guanajuato, Patrimo-
nio de la Humanidad, 
donde centelleó la cul-
tura cubana en repre-
sentación de nuestro 
país, Invitado de Ho-
nor, junto con el estado 
mexicano de Coahuila.

El programa de 
presentaciones de la 
Mayor de las Antillas 
fue llevado a la pinto-
resca urbe por signi-
ficativos exponentes 
—más de 100— de las 
artes visuales; la músi-
ca popular, campesina 
y de cámara; el teatro, 
el circo, el arte lírico, el 
cine y las letras. Su éxi-
to de público y de crí-
tica ocupó destacados 
espacios en la prensa 
del hermano país cen-
troamericano y de otras 
naciones.

En todos los esce-
narios se hizo sentir la 
simpatía y el respeto 
del pueblo mexicano 
hacia Cuba; a la vez 
que ovacionó la calidad 
y amorosa entrega de 
aquellos que a través 

del arte viajaron a esa 
nación, mientras que 
en el ámbito de la di-
plomacia, la delegación 
de Cuba desempeñó 
una encomiable tarea 
a través de los diálogos, 
negociaciones, encuen-
tros, homenajes e inter-
venciones del ministro 
de Cultura de Cuba 
Alpidio Alonso, quien 
en su agenda de trabajo 
recurrentemente con-
tó con la compañía y 
aliento de la secretaria 
de Cultura del Gobier-
no de México, Alejan-
dra Frausto.

En varias de sus 
intervenciones ante la 
prensa local e interna-
cional, el titular des-

tacó que a los empeños 
subversivos, orquesta-
dos en Washington y 
Miami con la malsana 
intención de presionar 
a los intelectuales y 
periodistas, se destina 
mucho dinero, el que 
es igualmente utiliza-
do para desacreditar y 
calumniar a la Revo-
lución, y para decirle 
al mundo infinidad de 
mentiras sobre Cuba; 
además, reiteró que la 
venidera edición 14 de 
la prestigiosa Bienal 
de La Habana “se rea-
lizará pese al llamado 
al boicot de los opo-
sitores al gobierno”. 
| Jorge Rivas Rodrí-
guez

Ha concluido la que 
probablemente haya 
sido una de las más sin-
gulares ediciones del 
Festival de Teatro de La 
Habana. Ha sido un fes-
tival de contingencia, un 
empeño por no romper 
una línea de continui-
dad; una propuesta 
menor, si se asume el 
peso de la tradición. 
Pero con todo, esta 
convocatoria ha deja-
do buenas experiencias, que muy 
bien pudieran ser asumidas para 
próximos encuentros. La pro-
gramación en la televisión y en las 
redes sociales, que ahora ha sido co-
lumna vertebral, pudiera articularse 
en futuras ediciones como alternati-
va, de manera que se diversifiquen 
las plataformas de socialización del 
arte del teatro. Ciertamente, nada 
sustituirá la experiencia presen-
cial, mas otros registros pudieran 
confluir en una cita que, según su 
vocación, pretende democratizar el 
acceso a propuestas de calidad.

Por supuesto, el teatro que se fil-
ma para el cine, la televisión y las 
plataformas digitales exige de una 
especialización: las demandas del 
formato; el audiovisual también es 
un arte. Y en esta edición del Festival 
se ha podido disfrutar de excelentes 
materiales, concebidos particular-

mente para ser apreciados en una 
pantalla, y que resaltan los valores 
de las puestas en escena; y otros con 
menos vuelo. Pero en sentido general 
la muestra fue atendible.

Interesante ha sido, asimismo, la 
posibilidad de acceder en las redes y 
en la parrilla televisiva a las sesiones 
teóricas y a las presentaciones de li-
bros, actividades que, por lo general, 
convocan a un público reducido. 
De acuerdo, solo una parte de los 
espectadores del teatro se intere-
san por su teoría, pero la fatalidad 
geográfica ha limitado a más de 
uno. 

Gracias al empeño de los artistas, 
sus agrupaciones y las instituciones de la 
cultura, no se suspendió el XIX Festival 
de Teatro de La Habana. La esperan-
za de todos es que la próxima edición 
pueda desarrollarse en sus espacios ha-
bituales… sumando con entusiasmo el 
ámbito de la virtualidad. | Yuris Nórido

Cuba: arte y diplomacia 
en el Cervantino

La Steel Band de El Cobre causó admiración entre el público 
asistente a su concierto en la explanada exterior del Museo 
Regional de Guanajuato, Alhóndiga de Granaditas. | foto: 
Tomada de Cubarte  

Una de las mejores propuestas de la programación televisiva 
fue Hierro, la puesta de Carlos Celdrán para Argos Teatro en 
versión audiovisual de Charlie Medina.    

Teatro… pantalla mediante

| Daniel Martínez

Arrollador e intimi-
dante podrían ser dos 
de los calificativos 
más repetidos para 
quienes escriben y si-
guen desde hace mu-
chos años las clases 
magistrales del boxeo 
cubano.

Su estilo caliente 
y triunfador conti-
núa dando para que 
corran ríos de pala-
bras que elogian una 
escuela capaz de sor-
tear durante largos 
períodos emboscadas 
competitivas, y algu-
na que otra tormenta 
que ha sabido superar 
con puntuales correc-
ciones a su libro de 
estilo.

El 2021 debe ano-
tarse como un año de 
vital significación 
para el pugilismo 
nacional, a su for-
midable nota en los 
Juegos Olímpicos de 
Tokio 2020, hay que 
agregar su incursión 
en el Campeonato 
Mundial de Belgra-
do, en Serbia, donde 
seis de sus represen-
tantes se mantienen 
con vida. 

A suelo europeo 
aspirábamos a lle-
gar con 13 efectivos 
luego de que la Fe-
deración Internacio-
nal elevara a esa ci-
fra las divisiones en 
concurso. Al final, 

la COVID-19 cerce-
nó el sueño al frenar 
a cuatro de nuestros 
muchachos, mien-
tras que Arlen López 
no pudo asistir por 
no encontrarse en la 
mejor forma física. 

Sobre el cuadri-
látero par de leyen-
das, Lázaro Álvarez 
y Roniel Iglesias, rin-
dieron sus armas sor-
presivamente; en tan-
to otros ratifican su 
incuestionable fiabi-
lidad. En lo personal 
prefiero aferrarme a 
las demostraciones de 
los más jóvenes del 
grupo: Osvel Caballero 
(57 kg) y Herich Ruiz 
(86 kg), llamados a un 
mayor protagonismo 
en el actual y próximo 
ciclo olímpico.

Tal vez usted, 
como muchos, y con 
justificados argu-
mentos, le exijan a 

la selección nacional 
aspirar a un lustroso 
botín (incluye mejo-
rar el cuarto escaño 
de la pasada cita), sin 
embargo, este servi-
dor aplaudiría cual-
quier recompensa por 
menor que fuera, tras 
su definitiva demos-
tración en la lid nipo-
na. El resto, y no obs-
tante los importantes 
premios en metálico 
que se repartirán en 
el evento planetario, 
sería secundario. ¿No 
lo cree?

Este domingo He-
rich Ruiz (86 kg) ven-
ció al jordano Odai 
Riyad Adel Alhin-
dawi por decisión 4-0 
y Julio César la Cruz 
al iraní Toufan Sha-
rifi 5-0. Desde este 
martes los cuartos de 
finales serán trans-
mitidos por el canal 
Tele Rebelde.

| Campeonato Mundial de Boxeo Belgrado 2021

¿Un criterio arriesgado?

| foto: Tomada del sitio del evento
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| Yimel Díaz Malmierca

La pandemia de la COVID-19 
ha provocado el aumento de 
la pobreza en la región hasta 
niveles no vistos en las últi-
mas décadas, confirma un 
estudio de la Comisión Eco-
nómica para América La-
tina y el Caribe (Cepal). En 
ese contexto, la zona recibió 
el monto más bajo de inver-
sión extranjera directa y el 
comercio exterior ha exhibi-
do su peor desempeño.

La crisis sanitaria con-
dujo, además, al aumento 
de la deuda y a profundizar 
la desigualdad. Los sueños 
de un desarrollo sostenible 
“sin  dejar a nadie atrás”, 
dibujados desde las Nacio-
nes Unidas parecen cada 
vez más lejanos. La deses-
peranza se traduce en esca-
so apoyo político, legislativo 
y social.

En ese panorama seis 
naciones están llamadas a 
procesos electorales que po-
drían ser un halo de espe-
ranza o pretextos para pro-
fundizar las fracturas hacia 
lo interno de las sociedades. 
El cronograma indica que 
tendremos domingo de elec-
ciones durante todo el mes 
de noviembre, y que algunos 
de esos procesos podrían lle-

gar  a segunda vuelta, pre-
vistas para diciembre. 

El primero de los comi-
cios tendrá lugar en Nica-
ragua (7 de noviembre), y lo 
abordamos en la edición del 
pasado 18 de octubre. Le si-
guen las legislativas de Ar-
gentina (14 de noviembre) 
que renovarán 127 de los 
257 escaños de la Cámara 
de Diputados del Congreso 
de la Nación, así como 24 de 
los 72 escaños del Senado. 

Esta elección está co-
nectada con las primarias 
(PASO) del pasado 12 de 
septiembre, donde queda-
ron definidos los candida-
tos de cada partido políti-
co argentino. El resultado 
hablará de la garantía de 
gobernabilidad, o no, que 
tendrá el actual presidente 
(Alberto Fernández) hasta 
el 2023, cuando concluye su 
mandato.

El tercer domingo (21 de 
noviembre) será el más in-
tenso: Venezuela, con elec-
ciones regionales y locales; y 
Chile, presidenciales y par-
lamentaria. Ambos procesos 
podrían ser un ejemplo del 
ejercicio democrático pleno 
que ha reclamado el pueblo 
en las calles. 

La novedad en la tierra 
de Hugo Chávez es que una 

parte de la oposición al pro-
yecto bolivariano ha acep-
tado dirimir sus diferencias 
en las urnas, ha regresado 
al cauce de la lucha política 
legal y se ha postulado en 
alcaldías y ciudades. Es una 
oportunidad para sanar las 
heridas que la polarización, 
alimentada por intereses 
mezquinos y extranjeros, ha 
estado fomentando hacia lo 
interno de la sociedad vene-
zolana.

Los violentos altercados 
vividos el 18 y el 25 de octu-
bre durante la conmemora-
ción del segundo aniversa-
rio de aquel  Chile despertó, 
que hizo voltear los ojos del 
mundo hacia la nación sura-
mericana, son una expresión 
de la profunda deuda econó-
mica y social que el neolibe-
ralismo ha dejado allí. 

Siete candidatos buscan 
sustituir  a Sebastián Piñe-
ra, el presidente más impo-
pular tras 30 años de demo-
cracia postpinochetista. La 
segunda vuelta, programa-
da para el 19 de diciembre, 
es prácticamente un hecho. 
Hasta el momento los princi-
pales candidatos son aboga-
dos y representan proyectos 
diametralmente opuestos:  
Gabriel Boric, joven diputa-
do de 35 años, de Apruebo 

Dignidad (coalición integra-
da por el Frente Amplio y el 
Partido Comunista); y el ul-
traderechista José Antonio 
Kast, del Partido Republica-
no.  El ganador deberá llevar 
adelante el plebiscito de sa-
lida al proyecto de la nueva 
Carta Magna, consulta pre-
vista para el primer semes-
tre del 2022.

Por último, el 28 de no-
viembre, los hondureños 
escogerán, de una sola vez, 
presidente; 128 diputados al 
Congreso y 128 suplentes; 
20 diputados al Parlamento 
Centroamericano;  así como 
298 alcaldes, 298 vicealcal-
des, y 2 mil 92 regidores.

La nación centroameri-
cana estrena la Ley Electo-
ral aprobada el pasado 27 de 
mayo, que en su articulado 

ratificó el voto como derecho 
y obligación ciudadana; y, 
que en tiempos de comicios, 
las Fuerzas Armadas y de la 
Policía quedan a disposición 
del Consejo Nacional Electo-
ral.

En días recientes se 
supo del llamado realizado 
por Tito Livio Moreno,  jefe 
de las Fuerzas Armadas, a 
dejar atrás “la división, el 
egoísmo, la maldad y los in-
tereses oscuros que puedan 
afectar la paz y la tranqui-
lidad de nuestro pueblo”. 
Sus palabras remiten a la 
violencia que, en medio 
de severas acusaciones de 
fraude, sucedieron a los 
comicios del 2017, donde el 
impopular  presidente Juan 
Orlando Hernández resultó 
ganador. 

Noviembre de elecciones

| Ilustración: Tomada de www.latercera.com

| Yimel Díaz Malmierca

Por estos días es muy frecuente en-
contrar noticias acerca del cambio 
climático y el apocalíptico futuro 
que espera a la humanidad si no 
cambia sus estilos de vida y ma-
trices de desarrollo. No es que el 
peligro haya  crecido  de  manera 
particular —aunque la pandemia 
de la COVID-19 paralizó casi todo, 
menos el perjuicio al medio ambien-
te—  sino que este domingo 31 de 
octubre, en Glasgow, Reino Unido, 
comenzó a sesionar  el 26.º período 
de la Conferencia de las Partes en la 
Convención de las Naciones Unidas 
sobre el Cambio Climático (COP26); 
espacio donde también se evaluará 
la marcha del Protocolo de Kioto y 
del Acuerdo de París.

Al respecto, Cuba ha reiterado 
su compromiso de proteger el medio 
ambiente, contribuir a las metas tra-
zadas por los expertos para frenar el 
cambio climático; y defender el prin-
cipio de responsabilidades comunes, 
pero diferenciadas. Tal postura será 
ratificada en el evento al que acude 
una comitiva integrada por delega-
dos y funcionarios de los ministerios 
de Relaciones Exteriores (Minrex); y 
de Ciencia, Tecnología y Medio Am-
biente (Citma), encabezada por la 
titular de este último, Elba Rosa Pé-
rez Montoya, quien prevé intervenir 
en el Segmento Ministerial de Alto 
Nivel de la COP26, que sesionará los 
días 9 y 10 de noviembre.  

Entre las complejidades del acon-
tecimiento que tendrá como sede el 
Scottish Event Campus (SEC), de 
Glasgow, la especialista en Rela-
ciones Internacionales del Citma, 
Blanca Lil Garcés Fernández, iden-
tifica la necesidad de “garantizar la 
participación equitativa de todos los 
países”, contra la que conspiran, por 
ejemplo,  “los diferentes estándares 
de vacunación (60 % en países de 
mayores ingresos, 2 % en países de 
bajos ingresos)”.

Sobre el programa la experta 
cubana aclaró que “se trata de múl-
tiples reuniones bajo la Convención 
de Cambio Climático, el Protocolo 
de Kioto y el Acuerdo de París. Cada 
una tiene su Agenda, y a la vez hay 
otras de distintos órganos y grupos 
de trabajo. Es un entramado muy 
complejo, en el que cerca de 30 mil 
participantes estarán divididos en 
diversos formatos y temas, muchas 
veces sesionando en paralelo”.

Pese al complicado escenario ge-
nerado por la COVID-19, la reunión 
es presencial debido al cúmulo de ta-
reas pendientes: “Aunque el Acuer-
do de París está aprobado desde el 
2015, aún no se han logrado concluir  
las negociaciones que lo harían ‘im-
plementable’.  En la COP24 (Katowi-
ce, 2018) se adoptó la mayor parte 
de los procedimientos, sin embargo, 
quedaron otros, situación que de-
bió remediarse en la COP siguiente 
(Santiago de Chile, 2019), pero, no 
ocurrió así”, explicó Blanca Lil.

“El factor determinante es la 
urgencia internacional que llama a 
una acción climática más ambiciosa. 
El reciente Reporte del Panel Inter-
gubernamental de Cambio Climáti-
co alertó sobre el reforzamiento de 
tendencias negativas en el clima, y 
el escaso margen de tiempo que res-
ta para evitar que el incremento de 
la temperatura global exceda el 1.5 
grados e incluso los 2 grados Celsius. 
En estas circunstancias, la aten-
ción mundial mira a Glasgow con 
la esperanza de que pueda producir 

acuerdos trascendentes para enfren-
tar la crisis climática.

“Lo principal para la COP26 es 
consolidar los compromisos de re-
ducción de emisiones y asegurar el 
cumplimiento de las obligaciones 
financieras de los países industriali-
zados hacia los países en desarrollo, 
de modo que estos últimos puedan 
avanzar  en sus metas de adaptación 
y mitigación, propósitos que no se-
rán fáciles de conseguir”, manifestó 
la especialista.

Cuba, defensora del multilate-
ralismo, ha colegiado su postura con 
naciones miembros del Alba-TCP, 
de la Alianza de los Pequeños Esta-
dos Insulares y en Desarrollo, y de 
la coalición Países en Desarrollo con 
Ideas Afines, en la que participan 
Estados que defienden la integridad 
de la Convención.

Lil Garcés reiteró que nuestro 
país compartirá en la COP26 las 
experiencias obtenidas con la apli-
cación de políticas nacionales dise-
ñadas a partir del Plan de Estado 
para el Enfrentamiento al Cambio 
Climático adoptado en el 2017, cono-
cido como Tarea Vida, que toma en 
cuenta temas clave como la atención 
a las comunidades vulnerables, la 
seguridad alimentaria y el cambio 
de la matriz energética.

Versión ampliada en http://
www.trabajadores.cu/20211023/
el-mundo-reclama-una-accion-
climatica-mas-ambiciosa/

| Cuba en la COP26

Por  una acción climática más ambiciosa

La especialista Blanca Lil Garcés Fernández 
participará como invitada especial y 
representante del Citma en varios eventos, 
paneles y seminarios públicos organizados 
por la Universidad de Glasgow. | foto: Cortesía 
de la entrevistada



Celebraciones y mucho por hacer
El Sindicato Nacional de 
Trabajadores del Comer-
cio, la Gastronomía y los 
Servicios (SNTCGS) con-
vocó a la realización de su 
Segunda Conferencia Na-
cional, cuyas sesiones fina-
les se desarrollarán en La 
Habana en septiembre del 
próximo año.

La lectura de la con-
vocatoria se efectuó en la 
sede de la Central de Tra-
bajadores de Cuba, y estu-
vo a cargo del compañero 
Pedro Víctor Simón Rodrí-
guez, secretario general del 
SNTCGS, en ocasión de los 
festejos por el aniversario 
44 de ese sindicato. 

Simón Rodríguez dijo 
que el proceso orgánico co-
menzará desde finales del 
actual año y que las asam-
bleas de balance y fortale-
cimiento en las secciones y 
burós sindicales, las confe-
rencias municipales y pro-
vinciales abarcarán hasta 
julio del 2022, período en 
que se evaluarán las difi-
cultades que persisten y los 
logros obtenidos. 

El texto destaca que en 
estas reuniones serán de-
finidas las prioridades del 
trabajo, junto con los ob-
jetivos y proyecciones para 
la próxima etapa; en espe-
cial se debatirá acerca del 
accionar de cada sección 
sindical, fundamentalmen-
te sobre cómo cumplir los 
planes con calidad, elevar 
la atención a los trabajado-
res y dar respuestas a sus 
planteamientos.

Además definirá as-
pectos esenciales de la 
emulación socialista y la 
estimulación moral y mate-
rial a los que más aportan, 
la función de los Convenios 
Colectivos de Trabajo, su 
cumplimiento y control; el 
fortalecimiento del rol de 
representantes de los tra-
bajadores, y la atención a 
los Órganos de Justicia La-
boral. 

Asimismo la convocato-
ria a la Segunda Conferen-
cia consigna que es decisi-
vo continuar trabajando en 
el perfeccionamiento de la 
asamblea general de traba-
jadores, en su preparación, 
contenido y calidad para 
garantizar una mayor par-
ticipación.

Es interés del SNTCGS 
—con más de 340 mil afi-
liados, el cuarto del país— 
consolidar en términos 
cuantitativos y cualitati-
vos la afiliación sindical, 
así como materializar una 
política de cuadros que 
garantice el liderazgo que 
demandan afiliados y tra-

bajadores, y priorizar la 
incorporación de jóvenes 
para asumir esta labor. 

Ello permitirá avan-
zar en la concreción de un 
movimiento sindical más 
organizado, influyente y 
movilizador, sobre todo 
cuando se aprecia en la 
economía cubana una sig-
nificativa inflación y un 
desmesurado incremento 
de precios. 

“El momento exige, in-
dicó Simón Rodríguez, de 
los trabajadores estatales 
y no estatales, fortalecer la 
eficiencia, la calidad en los 
servicios, favorecer la pro-
ductividad, la utilización 
eficiente de los recursos 
con que contamos, reacti-
var la labor de los innova-
dores y racionalizadores, 
todo ello unido a la batalla 
contra el robo, delitos, ile-
galidades y manifestacio-
nes de corrupción que me-
noscaban la economía, los 
valores éticos y morales de 
los colectivos laborales”.

Festejan aniversario sindi-
cal trabajadores del turismo
Los trabajadores del turis-
mo celebran por estos días 
los 26 años de la creación 
de su organización sindi-
cal, y justo en salones del 
Memorial José Martí, en 
la Plaza de la Revolución, 
trabajadores pertenecien-
tes al Grupo Empresarial 
Cubasol, del Ministerio 
del Turismo, recibieron 
de manos del compañero 
Ulises Guilarte De Naci-
miento, miembro del Buró 
Político y secretario gene-
ral de la CTC, la Bandera 
de Proeza Laboral por su 
muy activa participación 
en la lucha contra la CO-
VID-19 en el país. 

Víctor Lemagne Sán-
chez, secretario general 
del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de Hotelería 
y Turismo, destacó la la-
bor de la Osde Cubasol, in-

tegrada por las entidades 
extrahoteleras del turis-
mo, como Palmares, Cara-
col, Transtur, las Marling 
y Turarte, y significó que 
la severa afectación de la 
actividad turística llevó a 
muchos de sus trabajado-
res a integrar las 270 bri-
gadas Elpidio Sosa.

Formando parte de 
esas brigadas laboraron 
en las zonas rojas de di-
versos hospitales, tam-
bién como auxiliares de 
enfermería, de limpieza, 
roperos, elaboradores de 
alimentos, y en otras ac-
tividades imprescindibles 
en los centros de salud. 

A 12 años de la creación 
del SNTIAP
Asimismo los trabajado-
res de la industria ali-
mentaria y la pesca feste-
jaron el aniversario 12 de 
la creación de su sindicato 
nacional, luego de la diso-
lución de la organización 
sindical de quienes traba-
jaban en la marina mer-
cante, en los puertos y la 
pesca.

En acto encabezado 
por Jorge Luis Fajardo 
Casas, secretario general 
del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de las In-
dustria Alimentaria y la 
Pesca (SNTIAP), y Ma-
nuel Santiago Sobrino, 
titular del respectivo mi-
nisterio, fue reconocida la 
trayectoria laboral de un 
numeroso grupo de traba-
jadores.

En la actividad cen-
tral, en la sede del minis-
terio encargado de la in-
dustria alimentaria y la 
pesca en Cuba, se entre-
garon distinciones Pedro 
Marrero y Aracelio Igle-
sias, mártires emblemáti-
cos; y fueron reconocidos 
exdirigentes sindicales y 
administrativos con un 
destacado quehacer en ese 
sector.

| Gabino Manguela Díaz

Los trabajadores de Cubasol, el Grupo Empresarial que integra a las entidades 
extrahoteleras del turismo, merecieron la Bandera de Proeza Laboral por 
su ingente esfuerzo en momentos de alta incidencia de la COVID-19. | foto: 
Joaquín Hernández

| foto: Heriberto González

A través del entorno vir-
tual que impone la pande-
mia quedaron ratificadas 
las relaciones de herman-
dad que a lo largo de los 
años han tejido la CTC y 
la Confederación General 
del Trabajo de Vietnam 
(CGTV).

El encuentro, que co-
nectó el pasado viernes 
a La Habana y a Hanói, 
contó con la participación 
de dirigentes sindicales 
de ambas partes, enca-
bezados por el secretario 
general de la CTC, Ulises 
Guilarte De Nacimiento y 

el presidente de la CGTV, 
Nguyen Dinh Khang.

Guilarte propuso a su 
homólogo vietnamita ac-
tualizar el Memorándum 
de entendimiento firmado 
entre las dos organizacio-
nes en el 2018, que inclu-
ye, junto a otros asuntos, 
el respaldo de la CGTV al 
proceso de modernización 
de la tecnología digital al 
que se ve abocada la CTC; 
así como el intercambio de 
experiencias en torno a la 
labor sindical en el sector 
privado. | Yimel Díaz Mal-
mierca

La primera mediana em-
presa agroindustrial Me-
dia Luna S.R.L., creada en 
Ciego de Ávila, constituyó 
recientemente su sección 
sindical, actividad antece-
dida por el respaldo del co-
lectivo a la Revolución y a 
la Declaración de la CTC, 
publicada en  Trabajadores 
el 18 de octubre, cuyo apo-
yo incondicional se susten-
ta en las muestras de soli-
daridad para contribuir a 
la salud y el bienestar de la 
población.

El joven Yunieski Ri-
vero Paz, elegido allí se-
cretario general de la or-
ganización sindical, puso 
de ejemplo la venta diaria 
de más de 500 módulos de 
alimentos a las familias 
de zonas en cuarentena, 
cuando la COVID-19 agra-
vó la situación epidemioló-
gica en la capital provin-
cial.

Esa entidad no estatal, 
entre los nuevos actores 
comprometidos con la di-
namización de la economía 
cubana, donó al sistema de 
salud tres acondicionado-
res de aire tipo Split y 190 
toneladas de alimentos, y a 
la red de Comercio entregó 
cinco expositores refrige-
rados y 50 frízeres.

Fue merecedora de uno 
de los cinco reconocimien-
tos especiales por la Gestión 
Económica-Productiva, co-
rrespondiente al 2021, entre 
49 entidades nominadas, 
que entregó este viernes 
la Asociación Nacional de 
Economistas y Contadores 
de Cuba (Anec).

Esta mediana empresa 
tiene su antecedente en el 
Proyecto de Desarrollo Lo-
cal Media Luna (nace en ju-
nio del 2016).

Media Luna cierra un 
ciclo agroproductivo: co-
mienza con el fomento de 
diversidad de plantaciones, 
continúa en el procesa-
miento industrial de frutas 
y vegetales, y termina con 
la comercialización (bajo la 
égida de Tuaba, su propia 
marca) de 54 surtidos de ju-
gos, néctares, mermeladas, 
pastas, salsas, condimentos 
y otros.

Las buenas prácticas 
agrícolas y la implantación 
de normas internaciona-
les aseguran la calidad e 
inocuidad de los productos 
frescos y elaborados, que 
han ganado la aceptación 
de la población y la satis-
facción de los clientes. | José 
Luis Martínez Alejo y Ana 
Margarita González

Cuba-Vietnam: 
intercambio entre 

hermanos

Mediana empresa 
con luz de futuro 
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